
本报记者 梅丹

“2018年开始，A股IPO过会率很低，我们发现厨师还是原

来的厨师，但是烧出来的菜不受欢迎了。”主持人郑晓泳在“响应

凤凰计划——开启企业新经济之路”论坛上的一句调侃性总结，

引发了在场 300 多位企业家的哄笑。但笑声过后，迎来的则是

大家对于IPO越来越严格的焦虑。

自“凤凰行动”计划涅盘后，省政府在省十三届人大一次会

议上再为计划加码。一边是递增的数量，一边是收紧的IPO，浙

江拟上市企业的机会在哪里？上周日，各方市场人士齐聚杭州，

聚焦优质企业，为拟上市企业指点迷津。

浙江人保全力做好
雨雪低温灾害查勘理赔

连续的雨雪低温冰冻天气，给我省生产生活

带来不便，也给我省保险财产造成了较大损失。

中国人保财险浙江省分公司全面启动应急预案，

全力投入抗灾理赔。

从 1 月 24 日以来，人保财险浙江省分公司

95518 客服中心报案救援需求激增，中心启动大

灾应急梯队，增加应急人员，动员 117 人参与大灾

应急，全力保障中心线路通畅，同时通过微信、QQ

等渠道分流传统语音服务，保证第一时间满足客

户服务需求。各分支公司的理赔部门提前安排部

署人力，检查查勘车轮胎、防滑设备（防滑链条）、

刹车等状况，做好自身查勘车安全，在灾情较为严

重地区采取简化理赔流程，鼓励客户现场自行拍

照等方面，提高查勘理赔速度。

据统计，截至 28 日 9 时，此次接到有效报案

共 4030 件，其中车险 3208 件，非车险 822 件；为

客户提供救援 4997 件（次），微信、QQ 在线服务

4487 件。 任宝轩
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满足个性化需求
浦发银行推出“拜年存单”

春节即将来临，为了满足人们在春节期间送

礼送“祝福”的个性化特定需求，浦发银行“拜年存

单”应景而出。

据介绍，此次“拜年存单”纸制存单与互联版

存单同步上市。互联网拜年存单心意表达更加直

接，客户只需通过编辑简单祝福语，输入个性化的

金额，即可在移动端一键转发亲朋好友微信。好

友收到后，即可线上收款，也可至网点领取实物存

单，存下这份具有意识感的心意。“纸质版拜年存

单喜庆精美，不落俗套，满足人们拜年、致庆、祝

寿、贺喜等需求。在设计上力求新颖活泼，突出了

节日的喜庆气氛，配以精美的礼仪信封，加上留言

便条，迎合了人们在节日之际向亲朋好友表达美

好祝愿的需求，也便于保存和留念，将是一份别样

的意外惊喜。”浦发银行相关负责人表示。 许铤

2018年一开年，A股11连阳，人民币汇率升

破 6.3，黄金也是创下一年半新高。与此同时，自

2008年金融危机之后，每十年一个轮回的金融危

机，仿佛一把悬在头上的达摩克利斯之剑。

这样的开局是否意味着今年是“不平凡的一

年”？这样的背景下，我们普通百姓又该如何配置

资产？

日前，在博海汇金举办的“新时代新趋势”

2018中国资产配置高峰论坛上，特邀嘉宾交通银

行首席经济学家连平博士认为，人民币汇率保持

合理均衡将是2018年的主基调，因此，对于汇率

千万不要抱有投机心态。此外，A股、黄金等资产

在今年的配置机会将凸显。

针对开年以来人民币对美元汇率持续上涨态

势，连平认为，2018年人民币汇率将相对稳定，全

年可能在6.3-6.7区间波动。“中国经济整体平稳，

国际收支逐步好转，外汇供求基本平衡，监管部门

针对外汇和资本流动的宏微观审慎管理仍将持

续，逆周期因子也有助于市场预期分化。保持人

民币汇率在合理均衡水平上基本稳定依然是

2018年的政策目标。”连平建议投资者们，千万不

要对汇率抱有投机心态。

今年的A股市场表现同样让大家眼前一亮，

一口气走出11连阳的罕见开门红行情，是否预示

牛市已经在路上？针对股民们关心的问题，连平

分析指出，今年股市的机会将大于2017年。“无论

纵向比较还是横向比较，A股总体估值都处于较

低水平，因此它仍有较大机会。”连平说，金融严监

管下部分资金回流股市、房地产市场调控带来的

“溢出效应”等因素都将为A股带来利好，数字经

济、大消费、节能环保等板块或值得重点关注。

此外，黄金的走强，也让投资者们颇为关心。

连平认为，黄金在2018年配置价值将提升。“全球

经济不确定因素增多催生避险需求，产量增速持

续走低引发价格抬升，以及需求的不断上涨，都将

凸显黄金配置价值提升。” 本报记者 吴恩慧

交通银行首席经济学家连平认为：

今年A股及黄金存在配置机会

浙江自贸区首笔跨境双向
人民币资金池业务花落中行

1 月 16 日，舟山小可能源有限公司成功完成

跨境资金调拨交易，从境外子公司向境内中行账

户跨境汇入人民币 1000 万元，标志着浙江自贸试

验区首个跨境双向人民币资金池业务成功落地中

国银行浙江省分行。

在全球化战略背景下，舟基集团希望将境外

资金汇回国内，优化集团债务结构，降低财务成

本，为集团整体战略发展提供资金支持。中行浙

江省分行了解到企业的需求后，省行专家到集团

现场讲解跨境资金池业务，让财务人员更深入了

解资金池业务的各项优点，得到了集团的热烈响

应。考虑到舟基集团的现有情况难以满足“全国

版”跨境双向人民币资金池的企业准入要求，中行

浙江省分行积极把握自贸区政策红利，为企业量

身设计“自贸区版”跨境双向人民币资金池业务，

以集团设立在浙江自贸区内的子公司舟山小可能

源有限公司为主办企业，搭建跨境资金池。此外，

该行加强与监管机构沟通，在人民银行杭州中心

支行的大力支持下，五天内取得资金池备案，并最

终实现业务的成功落地。 尹劲劲

券商高层牵头 全面联动
银行全力对接 优先扶持

“这周的天气虽然冷，但从我们业内人士来

看，这周的 IPO 比天气更冷。”财通证券投行部吴

云建在论坛上说道。

财通证券是浙江土生土长的证券公司，这两

年在投行领域也成绩斐然。“为落实凤凰计划，我

们各部门都实现了联动，每个高层领导负责一个

区域，各部门互相协作。”吴云建透露，“目前，企

业规范是重点，我们企业的利润不一定要最高，

但是不能有水分。”

“浙江的经济有地域特色，在‘凤凰行动’之

前，浙江资本市场的意识就比较深入人心。”杭州

联合银行公司部总经理谢作雷对浙江整体的企

业业态做了阐释，而在扶持浙江企业上，杭州联

合银行也出台了众多措施，“我们这两年做了‘上

市公司综合金融服务’方案和‘供应链金融服务

指引’，行里对企业都给了很大的服务力度。”尤

其在银行贷款规模控制越来越严格的环境下，杭

州联合银行优先保证上市公司和拟上市公司的

金融需求。

世界上最难赚的钱
用并购重组去获得

在“凤凰行动”计划中，并购重组也是重头

戏。“大家都说这个世界上有三块钱很难赚，赚到

其中一块钱可以过很好的生活，赚到其中两块钱

可以出人头地，赚到三块钱的时候就是人中龙

凤。”中国并购公会浙江分会会长龚小林风趣地

说道，“做好并购，至少赚到一块钱，很多时候可

以赚到两块钱，做得好的企业可以赚到三块钱。”

目前，从全球的角度来看，世界上 70%的交

易都和上市公司有关。截至去年年底，浙江有

507家上市公司，排全国第二。中国有4000多万

中小企业，而真正在A股上市的则少于4000家，

这可说是万里挑一。这其中，浙江又占到了10%

以上，这种优势成为了浙江并购重组的机会。

“已经上市的企业要发挥上市的作用，去做

并购重组，我们去降维打击，用上市公司的融资

能力去收购没有上市的企业，去赚跨市场的钱，

去赚跨周期的钱。”龚小林强调，“并购重组是一

个很专业的工作，牵扯到一系列问题，这些问题

可在我们公会得到一站式解决。”

传统企业受青睐
规范、内控成IPO关键词

在这个资本寒冬中，天册律师事务所成为了

一抹亮色，因为他们共有4家企业过会。

天册合伙人傅羽韬总结称：“从去年三四月

份开始，证监会更加支持传统企业，传统企业如

果又有转型升级的亮点，就会比较被看好。”同

时，傅羽韬也认为，“新一届发审委看重的不仅是

利润，更多的是企业规范性。”

毕马威杭州合伙人张晓磊接过话筒称：“从

2018 年开始，我就协助证监会和上交所，在积极

参与否定 IPO 的前线中。”他的自嘲引来了全场

笑声，但自嘲过后，张晓磊正色道：“如果大家换

位思考就会发现，这不是什么坏事，正因为 IPO

被否以及‘黑天鹅’事件的出现，才会激发企业积

极去提高自己的规范水平和内部管理水平，继而

可以防止企业造假、防止企业粉饰财务数据，从

而来上市圈钱。”

另外，香港交易所董事总经理、市场发展科

项目管理部主管许正宇先生，作为港交所近年一

系列重要策略性项目的主要统筹人，为大家带来

了新经济环境下企业上市的多重路径解读，“港

股将在主板开辟特别编章，吸纳新经济企业”。

在A股IPO寒冷的环境下，许正宇非常欢迎内地

新经济企业前往香港上市。

IPO经历最寒冷一周，12家企业只有两家过会

浙江“凤凰行动”聚焦优质企业


